

Chronique de la recherche

Pierre Savard and Denis Gagnon

Volume 28, Number 3, décembre 1974

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/303388ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/303388ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Savard, P. & Gagnon, D. (1974). Chronique de la recherche. *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 28(3), 471–475. <https://doi.org/10.7202/303388ar>

CHRONIQUE DE LA RECHERCHE

Troisième colloque international du Comité d'historiens et de géographes francophones tenu à Bruxelles-Mons-Liège-Louvain-la-Neuve du 16 au 21 septembre 1974.

Après Montréal et Québec en 1970 puis Bordeaux en 1972, le Comité a tenu en Belgique son colloque biennal. La délégation québécoise comptait dix membres soit autant que les Belges et presque le double des Français; la Suisse était absente tandis que la Côte d'Ivoire était le seul pays africain représenté par un géographe de formation lavalloise.

Le président du Comité, Robert André, avait organisé les assises en maître. Grâce à lui, malgré des séances de travail chargées, le groupe put beaucoup apprendre des richesses historiques et géographiques de la Belgique. Visites de demeures célèbres et de châteaux dont le fameux Belœil de la famille des Ligne et excursions géographiques et historiques à travers le Namurois et le Hainaut se succédèrent à une cadence rapide, sans compter les réceptions civiques et universitaires toutes chaleureuses et généreuses à la façon du pays, et les visites des universités de Bruxelles (U.L.B.), de Mons, de Liège et de Louvain-la-Neuve.

Les cinq commissions du Comité ont lancé ou mis au point de nouveaux projets dont le plus ambitieux, d'ailleurs déjà en bonne voie, est celui d'un atlas de la francophonie. On a également affiné la méthode de l'*Index des revues de géographie de langue française* dont quelques numéros ont déjà paru. Un inventaire des lexiques utile aux géographes (surtout) et aux historiens de langue française est aussi sur le point de paraître. L'idée d'un dossier pédagogique sur la francophonie sous la forme d'un coffret didactique a été relancée et sa réalisation confiée à une équipe dont le centre nerveux sera au Québec. Enfin, la dernière main a été mise à la préparation du colloque international de Bromont dans l'Estrie qui a eu lieu en octobre 1974 sur la place de l'histoire et de la géographie dans la culture actuelle, colloque tenu sous les auspices du Comité.

La section belge a présenté à l'occasion de la rencontre son *Répertoire des historiens et géographes de langue française de Belgique*.

Au terme de quatre années d'existence, le Comité compte à son actif des réalisations matérielles appréciables. Plus encore, il a été le lieu de rencontres éminemment enrichissantes et, à l'occasion de ses échanges, il n'a pas peu contribué à fournir aux géographes et aux historiens québécois une initiation précieuse à la coopération internationale.

Le géographe Pierre Cazalis, vice-recteur de l'Université du Québec à la planification, reste à la disposition de ceux qui veulent entrer en contact avec le Comité.

PIERRE SAVARD

Conférence canadienne sur l'histoire orale et sonore

Les 18 et 19 octobre 1974, quelque 170 délégués, venus des différentes régions et provinces du Canada (y compris le Yukon et les Territoires du Nord-Ouest) et également de la côte Nord-Ouest des États-Unis, participèrent à la première Conférence canadienne sur l'histoire orale et sonore. Cette Conférence, qui eut lieu à l'Université Simon Fraser de la Colombie-Britannique, fut rendue possible grâce à la collaboration et à la contribution financière de l'Université Simon Fraser, des Archives publiques du Canada et du Comité sur l'histoire orale de la Société historique du Canada. On voulut souligner le caractère bilingue de cette conférence par l'impression d'un programme dans les deux langues officielles et par l'utilisation du système de traduction simultanée. D'aspect inter-disciplinaire, cette première Conférence regroupa diverses catégories de professionnels œuvrant dans des domaines aussi variés que ceux de l'histoire, de l'archivistique, de la bibliothéconomie, de la muséologie, de la littérature, du journalisme et de la radiodiffusion. Toutes ces personnes avaient en commun un même intérêt pour l'usage de documents oraux et sonores comme moyen de connaissance du présent et du passé.

Après une première séance d'une demi-journée consacrée exclusivement à faire état de l'expérience acquise en ce domaine en Colombie-Britannique, il y eut une suite de sessions multi-provinciales à caractère national. Le programme de ces assises comportait divers genres d'activités, soit sous forme de tables rondes et de travaux en ateliers, soit sous forme d'exposés oraux et de présentations audio-visuelles. C'est M. Dallas Smythe, le directeur du Département des études en communication de l'Université Simon Fraser, qui présenta le mot de bienvenue, puis, M. Léo LaClare, le président du Comité sur l'histoire orale de la Société historique du Canada, fit un exposé sur l'évolution et les perspectives d'avenir de l'histoire orale et sonore au Canada.

Parmi les principaux sujets présentés en tables rondes, mentionnons: "l'histoire orale et sonore dans la recherche, l'enseignement et la publication" que présida Gordon Wilson (Capilano College, B.C.) avec la participation de George Cook (Université Simon Fraser), J. L. Granatstein et David Millar (York University) et "les projets d'histoire orale et sonore au Canada" sous la présidence conjointe de Jane McCracken (Musée de l'Homme et de la Nature du Manitoba) et de D. F. Campbell (Collège du Cap-Breton) avec la participation de J. Boutilier (Royal Roads College, B.C.), A. Gregg Finley (Musée du Nouveau-Brunswick), Bruno Jean (Université Laval), W. J. Langlois (Archives provinciales de la Colombie-Britannique), Jean Morrison (McGill University), Trevor Powell (Conseil des Archives de la Saskatchewan) et J. D. A. Widdowson (Memorial University). Tous ces participants ont su susciter, par leurs réflexions judicieuses, des discussions animées qui portèrent tant sur les principes que les moyens d'application.

Les regroupements en ateliers permirent des échanges fructueux sur les sujets suivants: le "World Soundscape Project" sous la présidence de

R. Murray Schafer (département des études en communication de l'Université Simon Fraser); "la vidéographie en rapport avec l'histoire orale et sonore" présidée par Paul Thompson (département des études en communication de l'Université Simon Fraser) et "les techniques d'archivistique en histoire orale et sonore" sous la présidence de Léo LaClare (Archives publiques du Canada).

Mais le fait le plus marquant de ce congrès fut sans contredit la fondation de la *Société canadienne d'histoire orale et sonore*. Les délégués approuvèrent à l'unanimité la charte de cette nouvelle *Société* dont on peut ainsi énumérer les principaux objectifs:

- 1) promouvoir et soutenir la création et la conservation d'enregistrements sonores pour servir de documentation à l'histoire et à la culture au Canada;
- 2) développer des critères d'excellence et accroître la compétence en histoire orale et sonore par l'étude, l'enseignement et la recherche;
- 3) collaborer avec toute autre association ou institution dont les objectifs seraient similaires à ceux de la *Société*.

L'assemblée procéda alors à l'élection des membres du Conseil de direction de la nouvelle *Société*. Y furent élus par acclamation Léo LaClare, à titre de président; Janet Cauthers, à la vice-présidence; John Widdowson, au poste de trésorier; Jane McCracken et Denis Gagnon, respectivement comme secrétaire de langue anglaise et secrétaire de langue française.

Note de dernière heure

La *Société canadienne d'histoire orale et sonore* lance sa première campagne de recrutement. Les *membres* recevront les publications de la *Société* (un bulletin sera distribué au mois de mars), pourront assister aux conférences de la *Société* (la prochaine conférence aura lieu à St. John's, Terre-Neuve, les 26, 27 et 28 septembre 1975), et prendront part à la gestion de la *Société* (au cours de la conférence se tiendra une réunion d'affaires pour ratifier une constitution remaniée ainsi que les règlements, et pour élire le bureau de direction). La cotisation annuelle est de \$5.00. Toute demande d'abonnement dûment accompagnée du montant de la cotisation annuelle peut être adressée au trésorier, M. John Widdowson, Département de Folklore, Memorial University of Newfoundland, St. John's, Newfoundland, A1C 5S7.

DENIS GAGNON,
Archives publiques du Canada

La Revue d'histoire du Bas Saint-Laurent

Il existe au Québec plusieurs revues d'histoire régionale. Cependant, la région de Rimouski accusait un retard dans ce domaine. Cette lacune est maintenant comblée avec la publication de la *Revue d'histoire du Bas Saint-Laurent*. Cette revue est publiée depuis octobre 1973 par la Société d'histoire régionale du Bas St-Laurent, fondée en 1971. Elle paraît au moins deux fois l'an, sous la direction de M. Noël Bélanger, et l'abonnement est de \$5.00.

Destinée au grand public, la nouvelle revue compte parmi ses collaborateurs, plusieurs professeurs de l'Université du Québec à Rimouski et du CEGEP de Rimouski. Depuis son premier numéro, la qualité de la revue s'améliore constamment. Les trois numéros parus jusqu'ici renferment des articles sur des sujets variés: l'Ecole de Marine, la vie rurale et la colonisation, la première église de Rimouski, Cyprien Tanguay, les débuts du syndicalisme régional, les transports, le naufrage de l'*Empress of Ireland* en 1914, quelques personnages politiques de la région, Grey Owl au Témiscouata, etc.

Pour abonnement, écrire à: NOËL BÉLANGER
Société d'histoire du Bas Saint-Laurent
Université du Québec
300, Avenue des Ursulines
Rimouski, Québec
G5L 3A1

Index du *Progrès du Golfe*, 1904-1970

L'index thématique du *Progrès du Golfe* vient de paraître. Réalisé au cours de l'été 1974, ce travail a pour but de rendre accessible la grande masse de documents que représente l'un des plus importants hebdomadaires du Bas Saint-Laurent.

Rappelons que le *Progrès du Golfe* fut fondé en 1904 par Louis-Napoléon Asselin et François-Xavier Létourneau. Parmi les collaborateurs du journal, on note les noms de Damase Potvin, Eudore Couture et l'abbé Ross, plus tard évêque de Gaspé. En 1970, le *Progrès du Golfe* se fusionne avec l'*Echo du Bas Saint-Laurent* et devient alors *Le Progrès-Echo*.

L'index comporte deux volumes: le premier regroupe les thèmes économiques et politiques et le second, les thèmes sociaux, culturels et religieux. Des exemplaires de cet instrument de travail indispensable au chercheur intéressé à la région du Bas Saint-Laurent ont été déposés dans les bibliothèques régionales importantes: Université du Québec à Rimouski, GEGEP de Rimouski, etc. Quant au journal, il est maintenant disponible sur microfilm.

D'ici quelques mois, un deuxième tirage plus important sera offert aux chercheurs et aux bibliothèques. Pour tous renseignements ou commande, on est prié de communiquer avec le responsable de l'index:

MONSIEUR ANTONIO LECHASSEUR
175 rue Ste-Thérèse
Rimouski, Québec
G5L 4C6